

A la muerte de un amigo: Jacob M. Hassán



Hay noticias que son muy difíciles de escribir porque al darlas se implica tu propio corazón y empiezas a perder las referencias ¿Cómo decir que ha muerto la persona que te puso en contacto con el mundo sefardí porque empezaste a trabajar con él en el CSIC? ¿Cómo decir que dirigió tu memoria de licenciatura? ¿Cómo decir que fue la persona que estuvo a tu lado cuando tuviste algún problema y necesitabas la ayuda y las vivencias de un judío sefardí? ¿Cómo decir que fue uno de los miembros del consejo científico asesor del museo para el mundo sefar-

dí? ¿Cómo decir que ha formado parte de la Asociación de Amigos del Museo Sefardí y que fue miembro fundador de la misma? ¿Cómo decir que fue la persona que luchó con todos nosotros, codo a codo, porque los Cursos de Verano tuvieron una altura científica y que los hicieramos en colaboración con la Universidad de Castilla-La Mancha? ¿Cómo decir que todos te echaremos de menos, pero especialmente el Museo Sefardí que pierde para siempre una inapreciable ayuda y su directora un amigo? Que sea una endecha judeoespañola la que lo diga.

*Muerte, que todos convidas
Dime que son tus manjares.
Son tristuras y pesares,
Altas voces doloridas (...)*

*(...) A la fin, hombre varón,
tu que sabes toda ley,
sepais que el rey Salomón
y ese sabio de Moisés
pasaron por esta carga
de la muerte atan amarga.*

**(Manuel Alvar,
Endechas judeoespañolas)**